

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 276

SAN JOSE, MIERCOLES 13 DE ABRIL DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental repare, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc. Salazar Este, N° 439.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 16 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S.	"Ad. Farragut", para Boston (Vía Jamaica.)	el Martes
" "	"Mount Vernon", para Mobile	el Jueves
" "	"Appomatox", para Bristol	el Viernes
" "	"Alps", para Nueva Orleans	el Sábado

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de, **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

FEDERICO ESPINOSA

EL EMPRESTITO MUNICIPAL

El licenciado don Leonidas Pacheco, quien desempeña actualmente la Cartera de Gobernación cree, según se ve, que el Poder Ejecutivo puede someter á la

Permanentemente proyectos de ley para que aquélla los apruebe, sin antes declarar expresamente "urgente" el referido proyecto (artículo 94, fracción 4ª de la Constitución).

¿O es que cuándo se está en el Poder no se observan todos los requisitos?

Por otro lado, ¿con qué objeto se pasan á la Comisión Permanente semejantes asuntos, en momentos en que el Congreso está próximo á reunirse?

¿Temen, acaso, el Presidente de nuestro Ayuntamiento, ó nuestro Gobernador, ó el Presidente de la República, que esa idea se malogre?

No vemos, sinceramente, la causa.

Pues las obras que se tratan de llevar á cabo con el empréstito "exterior" de 600.000 pesos, oro americano, son, en verdad "más urgentes" para San José que el mismo proyecto de ley.

El establecimiento de un buen servicio de cloacas y la construcción de la cañería son cosas, á nuestro ver, que debieron haberse hecho aún antes de ahora, pues la salubridad de nuestra Capital lo exigen perentoriamente.

Luego, en cuanto á este punto, no vayan á creer los muncípes que censuraremos su obra, pues ellos, seguramente, no olvidarán que nosotros hemos escrito algo sobre asunto tan trascendental, no sólo en la actualidad, sino también hace tres años más ó menos.

Mas, en cuanto á concertar el empréstito fuera de la República no estamos conformes, siempre que

se pudiera llevar á cabo en el país, aunque se pagaran mayores intereses, pero intereses que quedan en casa.

Tampoco estamos de acuerdo acerca de la cantidad y condiciones del mismo.

Se nos dirá, quizá, respecto de lo primero, que de antemano se han dado tales pasos, y que no ha habido modo de conseguir que el empréstito se efectúe aquí.

Pero queda todavía otro recurso.

El de formar una "compañía nacional" que se encargue de la construcción y mantenimiento de la cañería y cloacas de San José, pues este es un negocio, y sépanlo los hombres que pueden emprender, que deja un buen interés, y sería plausible, por todos conceptos, que todo quedara en el país.

Si nada de lo dicho se pudiere hacer confesemos, entonces, que no tenemos otro remedio que buscarlo "todo" fuera del terruño.

Tales son las consideraciones que nos han inspirado el proyecto de ley con carácter "urgente", que el Poder Ejecutivo acaba de someter á la Comisión Permanente, por cuya desaparición, en este año de gracia de 1904, hacemos los más fervientes votos.

EL PUERTO DE LIMÓN

II

El progreso y desarrollo agrícola y comercial que ha alcanzado el puerto, se debe en gran parte á las compañías United Fruit Co y la Northern Railway Company. Ambas compañías han promovido é impulsado grandes empresas y continúan llevando adelante obras importantes que contribuyen eficazmente á despertar la codicia de quienes poseen inmensas extensiones de terreno en aquella fértil zona, que será, en no lejano día, el principal emporio de riqueza del país.

Quien dude de la veracidad de nuestra afirmación, puede tomarse la molestia de visitar el lugar á fin de imponerse de visu de lo que han realizado en tan breve tiempo dichas compañías. Basta visitar la magnífica plantación eléctrica, la mejor que se ha establecido en el país, y cuyo valor asciende á medio millón de colones. La plantación consta de tres enormes calderas, de las cuales sólo funcionan dos, quedando la del centro para suplir en caso de que ocurra desastre en alguna de las que trabajan. Desarrolla una fuerza considerable de volts.

El alumbrado público y privado de Limón es excelente y sin interrupción. Por ahora, la compañía pierde, pues las entradas no compensan los gastos.

En cuanto á los grandes talleres, debemos manifestar que son los primeros de Costa Rica. El más pequeño tornillo y la más grande pieza de una locomotora, allí se fabrican. Se nota orden, economía y buena dirección. Son

dignos de visitarse esos talleres. Todo el trabajo está admirablemente distribuido, lo cual demuestra que hay al frente de la empresa jefes hábiles y entendidos, activos y enérgicos. El joven William Chase está actualmente como superintendente; aunque joven, denota tener aptitudes no comunes para el desempeño de las funciones que le están encomendadas. Con severa jovialidad ordena á sus subalternos, haciéndose obedecer más por afecto que por temor. Con nosotros fue muy complaciente y nos proporcionó toda clase de facilidades para visitar detenidamente los grandes talleres de la compañía. Felicitamos á la empresa por tener un empleado amable y cumplido, y á Chase por la distinción de que ha sido objeto al encargarle un puesto de tanta importancia.

Mañana diremos algo acerca de nuestras impresiones en la visita que hicimos á las haciendas de bananos de la United Fruit Co

P. GIL.

De huelga

II

El camino de Barba al borde del Volcán Poás es bastante regular, más adelante es insufrible por el barro, por los huecos, por los pedazos de leña que contiene. No comprendemos como esa zona, la más fecunda tal vez de Costa Rica, tiene un camino tan intransitable, tan sumamente descuidado. Esa fué una razón capital de la ruina de la Compañía Cafetalera de Sarapiquí. Por más abundante y rico que sea el producto de esas tierras—sin buenas vías—puede considerarse como vulgarmente se dice, "confites en el Infierno". Un quintal de café traído desde Sarapiquí hasta Alajuela cuesta tanto como comprado en aquella ciudad. La Compañía al sembrar café pensó en sacarlo por el río Sarapiquí—un tanto navegable—enviarlo á San Juan del Norte en bongos, ó también traerlo por tierra una vez que el Gobierno hubiera lo suficientemente arreglado ese camino.

¿A qué distancia se encuentra esa finca? A diez leguas por lo menos de San José, á diez leguas de pésimo camino, expuesto el caminante á miles peligros, á caer en un precipicio, á morir en las garras de un tigre ó á desaparecer en las grietas de la tierra producidas por la vecindad de los volcanes.

Salimos de Barba á las seis de la mañana y á las seis de la tarde llegamos á Sarapiquí. ¡Doce horas á caballo!

El clima de esos lugares es agradable por lo fresco; el agua es abundante y cristalina. Ah! que tuviéramos una de aquellas fuentes, no tendría entonces que cabilar don Cleto si son preferibles á las aguas del Caguíte famoso!

No estamos enterados de los planes de la Compañía Cafetalera. Serían magníficos, pero fracasaron por falta de camino, por falta de brazos... y sobre todo por lo lejos. Con un antejo el General Zelaya puede ver muy bien al negrito solitario que cuida, esa finca en triste ruina, como si violento huracán hubiera arrasado hasta con los techos de las casitas, con gusto artístico construídas. Allí hay un tesoro enterrado. Las máquinas para beneficiar café y azúcar representan un fuerte capital, capital que

puede apreciarse si cierto es el dato que tenemos, de que el llevar una secadora á aquella finca, costó la bicoca de ₡ 5,000. No sabemos á quien se le ocurrió la idea de quitar los techos á las casas que en número de 200 hay, no sabemos quien pudo creer que más ganaba la Compañía guardando las hojas de zinc y dejando la madera sujeta á la destrucción por las inclemencias del tiempo. Nadie que tenga dos dedos de frente es capaz de robarse zinc, porque más cuenta le tiene comprarlo que el llevarse; el camino es el mejor defensor de los intereses atesorados por esa Compañía. En cambio, con haberse quitado los techos á esas casas, se ha aumentado el triste espectáculo de la ruina.

₡ 1,200,000 se ha gastado en esa inmensa finca, y esa Empresa acaudalada perdió semejante suma, por su falta de cálculo. Antes que pensara en hacer semejantes trabajos, debióse pensar: 1º en conseguir por medio de la inmigración bastantes familias para abaratar los salarios y formar una villa; 2º tratar con el gobierno ó ayudarle á la composición debida del camino, y 3º sembrar otros productos fuera del café, dedicando especial cuidado á la ganadería, que allí por la extensión y condiciones de la tierra y clima bien puede tenerse ricos é inmensos criaderos de ganado vacuno.

Después de diez horas largas de caminar y cuando se principian á ver las numerosas y numeradas fincas de la Compañía Cafetalera, al contemplar toda aquella ruina de las siembras, se nos vino á la memoria los versos del inmortal Rioja:

"Estos Fabio ¡ay dolor! que vesa hora
Campos de soledad, mustio collado,
Fueron un tiempo."

Es admirable lo poco que se pensó y lo mucho que se gastó.

Uno de nuestros compañeros, muy conocido por su carácter festivo, dijo al mirar en la empinada cumbre una siembra: "eso fué sembrado con escapeta." Y alguien preguntó: ¿Y para recoger el fruto usarían de globos?

Es la única manera, respondimos.

Carta de Nicaragua

(De Las Novedades.)

Managua, febrero de 1904

Sr. Director de LAS NOVEDADES.

Desde el día en que fui favorecido con la atenta carta de usted invitándome á transmitir regularmente á los lectores de su popular periódico todos los informes que estimase yo conducentes á dar idea de nuestra situación política é industrial, he estado buscando la manera de poder corresponder como es debido á la honra que se sirve usted dispensarme; pero la deplorable condición en que nos hallamos en este país me ha hecho vacilar en dar principio á mis correspondencias.

Sobre nosotros gravita una mano de hierro tan ignominiosamente dura, que hasta los espíritus más despreocupados se sienten supeditados por aquella; y presa, por lo mismo, del justificado temor que abrigan de que á la hora menos pensada y al menor capricho del general Zelaya una orden de éste ó de un cualquiera de sus áulicos se traduzca en terribles venganzas, prefieren sorportar en silencio las diarias angustias que los acosan antes de ir á aparecer como sospechosos. Aquí toda la correspondencia es descaradamente violada; y, dadas tales condiciones, es difícil, como usted comprenderá, hacer llegar al exterior el eco de nuestras desgracias. Todas ellas se quedan en secreto de familia, puede decirse; y ¿para qué contarlas? ¿Para hacer patentes nuestras vergüenzas irremediables? Ningún inmediato remedio se vislumbra: tal parece que extraña maldición ha caído sobre este pueblo, en el cual el carácter nacional tiende á desaparecer, si no ha desaparecido, ya, al golpe brutal del sable del tiranuelo que figura al frente del gobierno.

Aquí se vive en continua revolución: el general Zelaya conspira contra todo y contra todos; á sus ambiciones personales

conviene mantener al país en constante alarma; y bien se verá que viviendo en situación semejante, ninguna industria puede prosperar ni hay brazo alguno dispuesto á consagrar sus energías á trabajo productivo. Aún cuando ha trascurrido ya algún tiempo, se sienten todavía las consecuencias de los atropellos y abusos cometidos en la última revuelta armada, resuelta que fomentó el mismo Dictador; que tantas pérdidas ocasionó á los particulares.

Frescos están en la memoria de los hijos de Granada los inauditos despojos de que fueron víctimas. Más de ochocientos mil pesos se arrebataron á los propietarios de la desventurada ciudad: los Lacayos, los Chamorros, los Morales etc., no olvidan las exacciones cometidas con ellos; los remates de propiedades valiosas entregados á postores "ad hoc" á precios irrisorios; los bienes semovientes robados á los poteros de sus legítimos dueños y adjudicados luego á los esbirros, correspondiendo al jefe de ellos, naturalmente, la mejor parte en el botín, como todavía, con triste elocuencia lo revelan las desmanteladas dehesas de la hacienda de "El Zapotal".

Como los planes de Zelaya para procurar conflictos al gobierno del Salvador, no dieron el resultado que se proponía pues Estrada Cabrera, con quien buscó la alianza, es miedoso como todos los ladinos, y como todos los ladinos hipócrita y falaz, y no concurrió en la forma palabreada á secundar al dictador nicaraguense, éste no podía quedarse tranquilo, sin buscar nuevas complicaciones; de ahí que todos sus afanes se cifran hoy en apresurar la caída de Bonilla en Honduras, para ver si sube al poder en dicha república el doctor Juan Angel Arias, con quien Zelaya puede jugar á maravilla; y si esto consiguiera, es indudable que ligados los dos gobiernos tendrían sin vacilaciones á meter la cizaña en los otros países de Centro América, en busca de nuevos Arias que facilitaran á Zelaya los medios de llevar á cabo la Confederación de Centro América, lo que constituyere la más vehemente aspiración del Dictador; pues sus ambiciones lo llevan á ser jefe de esa agrupación de pueblos, los que se le presentarían campo mucho más vasto para explotar y acabar de enriquecerse á la medida que desea. Es poco ya lo que se le puede sacar á Nicarrgua en materia de bienes que satisfagan la codicia de nadie; y lo poco que resta no se lograría tan fácilmente sino con el pretexto de alguna alarma política, no porque no haya suficiente descaño para consumir cualquier atropello, sino por temor á reclamaciones extranjeras, las que se presentan con menor escrúpulo y más probabilidades de éxito, cuando existe en nuestros países una tranquilidad á lo menos aparente y relativa. Nuestro Presidente no es persona que está dispuesta á dejar que otros le arrebatan lo que él puede alcanzar por otros medios suficientemente ensayados y que dan tan buenos resultados prácticos.

Nadie puede prever hoy cuáles serán las consecuencias que traiga la audaz intromisión de Zelaya en los asuntos de Honduras y el afán que manifiesta de apresurar la caída de Bonilla. Probablemente todo parará á en alguna componenda, sobre todo si el Dictador hondureño se resuelve á comprar con dinero efectivo pagado, contante y sonante, á su colega de Nicaragua y "al para todo" de este gobierno.

En caso de llevarse á cabo tal componenda, ya buscaría otro lio en que meterse, bien por los lados de Costa Rica, ó de El Salvador ó de Guatemala: lo que es quieto no permanecería cinco minutos. Y en esto, precisamente estriba nuestra desesperada situación, sin garantías, sin derechos, sin nada que revele que somos dignos de suerte menos mala.

Este pueblo tiene interés especial en que sus clamores sean escuchados fuera, en horizontes, sobre todo, como esos en que usted, señor Director, tiene la fortuna de respirar. Quizás ellos lleguen á oídos de quienes se preocupan por el porvenir de estas naciones, y tal vez le sea dado hacer en favor de ellas algún beneficio: es decir, ayudarlas á libertarse del peligro que las amenaza si siguen por el camino que van, y que no es otro que el de la intervención del gobierno americano en una forma que les arrebatase su soberanía.

Tan pronto como esté yo seguro de que el conducto empleado para hacer seguir estas líneas á su destino ofrece las necesarias garantías, continuaré dando á usted otros informes que estimó de capital importancia y que acaso contribuirán al fin patriótico que se propone su seguro y atento servidor.—EL CORRESPONSAL.

CABLEGRAMAS

Pingyang, 11.—Todo indica que el avance japonés está tomando grandes proporciones. Hoy salieron de ésta con destino á Anjú 3,000 hombres con ocho piezas de artillería. El mando de las fuerzas de Anjú lo tiene el general Sassa. El general Inoye permanece en ésta.

Roma, 11. Según noticias semi-oficiales recibidas de Hablezia, los ministros de Relaciones italiano y austríaco lograron ponerse de acuerdo respecto á la cuestión de los Balcanes y sobre varios puntos que desde hace algún tiempo han sido motivo de negociaciones diplomáticas. Por tanto, dicha conferencia tendrá el efecto de fortalecer la triple alianza. Para los amigos de Francia, esta conferencia y los brindis cruzados en Nápoles entre el Emperador Guillermo y el rey Víctor Manuel se consideran como una falta de cortesía hacia Francia, por haberse verificado en vísperas de la visita de Loubet á Roma.

Valeta, isla de Malta, 11.—Ayer tarde arribó á este puerto el yate imperial "Hohenzollern," trayendo á su bordo al Kaiser alemán. Le condujo al puerto una escuadrilla de torpederos británicos. Toda la flota inglesa le disparó un saludo real. Su Magestad, que goza de buena salud, fué recibido con gran entusiasmo por la inmensa concurrencia que lo esperaba. A las 8 p. m. comió con el Comandante de la Plaza, é invitó á éste como á los demás jefes navales, á comer con él á bordo del "Hohenzollern."

Valparaíso, 11.—Se están tomando medidas estrictas para impedir que la plaga bubónica se desarrolle en Antofagasta. Los vapores de las compañías inglesa y chilena han dejado de hacer escala en dicho puerto.

San Petersburgo, 11.—El Ministro de Relaciones Exteriores desmiente la noticia que publica la "St. James Gazette" de Londres de que Rusia y la Gran Bretaña se han puesto de acuerdo respecto al Tibet. Es verdad, como dice el diario inglés, que se cruzó mucha correspondencia entre las dos cancillerías durante el otoño pasado, pero no se llegó á ningún arreglo definitivo.

Barcelona, 11.—Ayer tarde regresó á ésta el rey Alfonso. Se le acordó una entusiasta recepción. Con motivo de la muerte de la reina Isabel, se han suspendido todas las fiestas que iban á verificarse con motivo de la visita del rey Alfonso á Cataluña.

París, 11.—Se dice en ésta que el gobierno de los Estados Unidos comprará la residencia de la difunta reina Isabel para ocuparla como embajada.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534.

SE SOLICITAN

Agentes en Atenas, Santo Domingo de Heredia y San Antonio de Belén. SABEMOS

que los pureros piensan elevar un memorial pidiendo al Sr. Ministro de Hacienda la introducción, por parte del Gobierno, de tabaco extranjero debido á que el nacional es de muy malas condiciones—por ahora—y muy escaso.

Creemos que la petición es justa y que al activo Ministro la atenderá debidamente. Ya nos ocuparemos de este asunto con más extensión.

HABLE LA PRENSA

De "El Pacífico" de Puntarenas tomamos lo siguiente:

"Un facultativo residente en esta ciudad, nos ha pedido que demos la voz de alerta y pregonemos la necesidad imprescindible en que se está, de restablecer el servicio de *profilaxis venérea*, asegurándonos que el número de enfermos de esas contagiosas y fatales enfermedades, y algunas de carácter *sifilítico alarmante*, son incontables".

Nuestro colega tiene razón, y la prensa josefina debiera estar en un todo de acuerdo con lo que dice el colega costeño.

Así es, pues, que "hable la Prensa", sobre este asunto".

MAL PROCEDER

Anoche como á las once y media venían tres jóvenes á paso regular por la avenida del tranvía, cuando al llegar á la esquina del Hotel Imperial, los detuvo un policía que venía en dirección opuesta á ellos, con el objeto de registrarlos. Uno de ellos trató de indagar el número del mencionado sujeto, negándose éste á darlo.

Conque volvemos á las andadas....!

DIARIO DOMINGUENO

El primero de mayo verá la luz pública un nuevo diario republicano, intitulado "El Republicano", bajo la Redacción y dirección de don Abel Quirós. Bien venido seas colega.

DON

Pedro N. Gutiérrez, hace recuerdos históricos de la guerra del 56 en "La Justicia Social" sobre las batallas del "11 de abril". Bien está que se conmemoren fechas gloriosas para los costarricenses.

CASI PERECE

Ayer en la tarde cayó en el laguito de Mr. Amón un niño de uno de los trabajadores de allí. Este se entretenía jugando con un perro, tirándolo al agua y cuando se apercibió, era que él estaba también en el agua. A no haber sido por los oportunos auxilios de unos peones que se arrojaron sin vacilar, hubiera perecido ahogado.

SIN CAPTURAR

Aún no se ha podido capturar al individuo que cometió el crimen de violación por Cuesta de Moras, en una niña de cinco años. La policía ha desplegado toda su actividad, pues no es posible que esto que se repite muy á menudo, se quede sin su correspondiente castigo.

UN RECUERDO

Cuando la parranda del 3 de Mayo, el Supremo Gobierno había publicado un acuerdo, con el fin de colocar una placa de metal en todos los cuarteles, conmemorando el acto de valor que tuvo en esos momentos el que fué 2º Comandante del Cuartel de Artillería don Adolfo Castro, actual Comandante de Puntarenas.

¿CUANDO SE ATENDERA LA VOZ DE LA PRENSA?

"El Derecho" de ayer trae una gaceta con el título con que encabeza mos ésta, pidiendo se den las retretas en el Parque Central, toda la prensa se lanzó sobre el maestro Chaves, pidiendo se hiciera en el Parque de Morazán.—Nos contaba esta mañana el maestro Chaves, que ya no haya como complacer al público josefino, pues dice que mientras la prensa le exigía una cosa ahora le exige otra y que así no puede ser. Y en realidad, tiene razón. Así es que cómo nos entendemos, colega?

HEMOS RECIBIDO

la siguiente tarjeta de invitación: El Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública tiene el honor de invitar á usted á la inauguración de la Escuela Normal de Varones, acto que tendrá lugar en el Liceo de Costa Rica, el domingo 17 á la 1 p. m. San José, 12 de Abril de 1904.

ENVIAMOS

á los amigos don Miguel Angel Salazar y don F. Borges nuestra más sincera enhorabuena por la adquisición del diario "La Patria".

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

Veremos el rumbo que los compañeros le den.

CON PENA

hemos visto que don Juan Arrillaga Roqué se ha retirado de la Redacción de "La República".

¿Quién será su Director, en lo adelante?

TODOS

los suscritores del Mojón se quejan de no recibir "EL CENTINELA".

Llamamos la atención al señor Director de Correos.

COMUNICADO

¿Y la Historia?

"La Patria" trae un suelto refiriéndose á la persona del Lic. don José J. Rodríguez con motivo de haber sido postulado á la primera magistratura del Poder Judicial.

A no ser que respetamos las ajenas creencias y que nos gusta que cada cual viva y muera en su ley, contestaríamos el suelto con otros conceptos.

Mas ya que "La Patria" pregunta por la Historia y se refiere á la presidencia de don José; para que recoja apuntes, le rogamos nos oiga, anteponiéndole que no viene al caso ni nada tiene que hacer con la Corte, la presidencia del P. E.

El Lic. Rodríguez ha hecho una de las administraciones más progresistas y de más acometividad, no obstante encontrarse acometido de todos lados y no haber encontrado colaboración.

Washington le llamaron despectivamente sus enemigos. Conocedores de los actos del señor Rodríguez, podemos decir que sus intenciones fueron gobernar á estilo del "Primer Magistrado Norteamericano; Washington hubiera sido si *hubiese encontrado yankees* que gobernar.

Conocemos los apuntes para la Historia.

Se propuso levantar La Talamanca y á ese noble fin se procuró la buena colaboración de don Ventura Corrales. Desgraciadas circunstancias hicieron que el empuje propuesto tuviera que retardarse y que el señor Corrales tuviera que retirarse.

Se lanzó á la empresa de hacer prosperar á Golfo Dulce, por medio de la caña de azúcar y otros auxilios y la falta de una colaboración eficiente lo trastornó todo.

Levantó, con gran fe, la colonia de Aguas Zarcas, poniendo al frente de ella á persona que venía precedida de grandes referencias, y tanto este empeño como el de dotar á San Carlos de una buena carretera, se torció por deficiencia de colaboración.

Una colonia en la península de Nicoya, fué otra de sus obras, pero desgraciadamente, atenciones extrañas y muy ajenas á los fines propuestos, desviaron la atención del Jefe contratista, colaborador.

EL HOMBRE GRIS.

(Continuará).

Alajuela 11 de Abril de 1904.

¡Oiga, Sr. Fiduris!

Usted se cree un gran patriota porque dice que ya no se repetirán los "sainetes" de las administraciones Rodríguez é Iglesias.

Pues no fueron estas las que contrajeron la enorme deuda exterior, que nos agobia. No fueron ellas tampoco, las que "revivieron" la tal deuda, que más bien debió ser repudiada por injusta. No fueron ellas las que concedieron al "Banco de la Unión" el privilegio de "chuparse" todo el país con su "cuádruplo". No fueron estas dos administraciones, quienes efecturan tan patrióticos eventos. No. Estas dos administraciones se concretaron á quitarle el odioso monopolio al referido Banco. A construir un ferrocarril al Pacífico, para quitar al "Pulpo" su monopolio. A devolver al país su "oro", que un privilegio odioso le había quitado. A construir un buen teatro. Unas Casas de Corrección. Un parque Nacional y varias otras obras, que no parecían antes, con todo y los tiempos de abundancia. Esos son los "Sainetes" que á usted no le gustan, pero que le hacen provecho á la Nación, aunque usted no lo reconozca.

SIXUDIE.

AVISOS NUEVOS

AVISO

Tengo el gusto de participar en general al público de Limón, que durante unos meses he habierto mi sucursal, oficina dental en la casa de 99. La oficina estará á cargo del señor dentista don Rubén Castro, el cual me es grato recomendar como buen dentista; el mencionado joven hace años que está conmigo y emplea los mismos procedimientos que yo empleo en mis trabajos.

Especialidad en coronas y puentes de oro. Extracciones sin dolor. Dentaduras muy artísticas.

DR. E. A. FRIIS.

Dentista Americano.

AVISO

Se gratificará al que presente en la casa de Dn. Eugenio Lamicy una pulcra de oro doble, en medio formando como una cadenita delgada con varias estrellitas al centro de ella.

Se perdió el domingo de Pascua entre la Iglesia de la Catedral y la casa de las señoritas Salazar.

MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO OBSTETRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de tantas clases formas y precios. También se forra toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO Empresario Constructor.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTETRICA—
Ofrece sus servicios profesionales
ALTO DE CUESTA DE MORAS.

RELOJERIA ITALIANA

—DE—
JOSÉ SIERVO

Esta casa se hace cargo de toda clase de trabajos en el ramo, por difíciles que sean con garantía y prontitud.
San José C.R.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero **COLECCION**, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas.

También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, nº 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6ª Avenida oeste.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LIGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras Nº 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en mi casa a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de \$ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50) Entenderse en la casa Nº 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"